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“SectoreS y economía Quintana roo”. ¡tiempo de mujereS!

ley malena, tema 
de conferencia 
de diputadas en 
universidad la salle

CONFERENCIA  /  cancÚn

CANCÚN, Q. ROO.- A fin de concientizar a la socie-
dad en su conjunto sobre los riesgos que conllevan los 
distintos tipos de violencia en contra de las mujeres, 
las diputadas Anahí González (federal) y Mildred Ávi-

la (local) sustentaron una conferencia en la Universidad La Sa-
lle, en las que participaron alumnos, maestros y grupos de la so-
ciedad civil.

Durante el evento, las legisladoras hicieron énfasis en la nece-
sidad de denunciar todo tipo de agresión por razón de género, ya 
que hay ocasiones en que por cuestiones de cultura, “vemos como 
normal lo que no lo es”. 

En este sentido, hablaron de la importancia de tipificar la agre-
sión en contra de las mujeres como delito grave, y en el caso de 
que el ataque sea con sustancias corrosivas, que se considere como 
feminicidio en grado de tentativa, como finalmente ha ocurrido en 
tres estados del país, entre ellos, Quintana Roo.

Y es que derivado del ataque con material corrosivo perpetrado 
en contra de la saxofonista oaxaqueña María Elena Ríos, diversos 
grupos de mujeres y activistas levantaron la voz y exigieron que 
este tipo de violencia sea considerado en el Código Penal para que 
sea tipificado como delito, e incluso, como feminicidio en grado 
de tentativa, por lo que ahora, con el de Quintana Roo, ya son tres 
congresos locales (Puebla y Oaxaca) los que han modificado su 
Código Penal, y de acuerdo con la reforma, se busca erradicar la 
llamada “violencia ácida”, en la que se utilizan sustancias corrosi-
vas en contra de las mujeres, poniendo en riesgo su vida y su inte-
gridad física, por lo que quienes cometen este delito podrían pur-
gar condenas de hasta 15 años de prisión en el caso de Quintana 
Roo, y hasta 30 en las otras entidades mencionadas.

Además, dicha reforma señala que cuando el delito provo-
que “resección parcial o total en las mamas, alteración en el apa-
rato genital, en las funciones de reproducción sexual o atente con-
tra el ejercicio de la autonomía sexual, cause alguna deformidad o 
daño permanente en algún órgano interno, externo o ambos, pro-
voque daños en extremidades, entorpezca, debilite u ocasione la 
pérdida parcial o total del oído, vista, habla o incapacidad perma-
nente para trabajar, las penas se duplicarán”.

En este contexto, la “Ley Malena”, motivo e l conferencia en 
La Salle, ya es una realidad en el Código Penal de Quintana Roo, 
luego de que los legisladores locales aprobaron la reforma.
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RECONOCIMIENTOS  /  Q. roo

entregan 
reconocimientos 

a trabajadores 
lasallistas por sus 

años de servicio

CANCÚN, Q. ROO.- La Universidad 
La Salle Cancún y la Escuela La Sa-
lle Playa del Carmen entregaron re-
conocimientos a sus colaboradores, 

quienes han prestado sus servicios a estas ins-
tituciones desde cinco, hasta 30 años. El even-
to, encabezado por el Rector, Efraín Calderón 
Amaya,  estuvo enmarcado con la interpreta-
ción del Himno Lasallista y el Ave María.

El superior de esta casa de estudios recono-
ció el trabajo diario del personal que fue reco-
nocido por su permanencia lasallista, su labor 
con la misión educativa de San Juan Bautista 
La Salle, fundador de dicha institución, y elo-
gió el compromiso de cada uno, en sus respecti-
vas áreas, lo cual ha sido fundamental para que 
ésta sea considerada como una institución de 
excelencia.

“Nuestra labor cotidiana es un esfuerzo de 
comunidad, y ésta no termina en nuestra ins-
titución, se continúa más allá de las instala-
ciones, abarcando a nuestras familias, a los 
amigos y a la sociedad misma”, enfatizó Cal-
derón Amaya, tras señalar que “una de las he-
rencias más ricas que tenemos como lasallis-
tas es la fuerza de la comunidad; hoy resulta 
enriquecedor para mi constatar que la comu-
nidad fortalece la herencia lasallista, por lo 
que los invito a seguir trabajando, compro-
metidos a mejorar en nuestra misión, que es 
formar personas íntegras”. 

Agregó que una institución se fortalece 
gracias al apoyo y compromiso de las perso-
nas que la conforman, porque ellas son el mo-

tor, alma y espíritu.
La universidad la Salle Cancún y la Escue-

la la Salle Playa del Carmen, a lo largo de estos 
años, han dado respuesta a las grandes deman-
das de nuestra sociedad, ofreciendo una edu-
cación de calidad, integradora, inclusiva, res-
petuosa y plural, que promueve el humanismo 
cristiano inspirado en el carisma de su funda-
dor, San Juan Bautista La Salle, subrayó.

Como fruto de estos años, continuó, queda 
la certeza de que hay un futuro con esperanza, 
con rumbo definido y con entusiasmo, como 

Servicios legales profesionales 
con honestidad, lealtad 

y profesionalismo.

P r o t e c c i ó n 
e m P r e s a r i a l

Número de Constitución  y Registro de la Secretaria de 
Educación Pública de Quintana Roo: 29/2016

Colegio de Abogados siempre encaminados a  la 
excelencia profesional, la vigilancia y  protección 

de los derechos de los ciudadanos en el  Estado de 
Quintana Roo

Colegio de Abogados
Manuel Crescencio Rejón

decían nuestros fundadores y quienes nos an-
tecedieron, se abren nuevos caminos y se lo-
gran los objetivos; debemos fortalecer la crea-
tividad, la innovación y la entrega, ejerciendo 
liderazgo, y sin estar exentos de conflictos y 
dificultades, se fundamenten los grandes pro-
pósitos con la creación de una sociedad más 
justa, equitativa, incluyente y sustentable, es 
decir, responsable.

Continuemos construyendo a partir de lo 
construido, con la valiosa participación de una 
comunidad noble y comprometida, asentó.

Cumplieron, desde 
cinco, hasta 30 años de 
permanencia lasallista.



  4     octubre  2023

directora ejecutiva
emma victoria méndez olán

corresponsal en chetumal
josé luis barrón

corresponsal en mérida
lcc nancY Karina villaseñor  
méndez

director administrativo
cp. víctor pacheco méndez

relaciones públicas
lic.paulina del rosario cetina 

amaYa

oFicinas centrales
calle 58, mza. 4, lt. 9, smza. 219, c.p. 77517, 
cancún, Quintana roo
contacto: 2 511033 / 2 541748 / 
8 800300 / 8 897781

correo
revistafusionq2012@gmail.com
razón social: publicidad méndez s.a.p.i de c.v.

coordinador institucional
alFredo ruiz lópez

representante en méxico, d.F. 

rosa ruiz lópez
contacto: 5513790188
rosario castellano # 504, depto 101,  
unidad margarita maza de juárez
ciudad de méxico, delegación ixtapalapa   
c.p 09330

presidente Y director general
arturo méndez cocom
contacto: arturo.mendez@publicidadmdz.com
 mendez.publicidad1@gmail.com

Fusión Q, en el Padrón Nacional de Medios Impresos de la Secretaria de Gobernación. Fecha: 15/05/2014. Circulación certificada por Moctezuma & Asociados, S.C. Es una publicación 
mensual editada por Publicidad Méndez en la ciudad de Cancún, Quintana Roo, México. Editor responsable: Arturo Méndez Cocom. Número de reserva de Derechos al Uso Exclusivo 
del Título que expide el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2013-020710394900-102. Certificado de Licitud de Título y Contenido: 16167. Domicilio de la publicación:  Calle 
58, Mza. 4, Lt. 9, Smza. 219, C.P. 77517.  Nombre y domicilio de la imprenta:  Compañía Tipográfica Yucateca, S.A. de C.V., Calle 60 Num. 521 Col. Centro. Mérida, Yucatán. C.P. 97000.  
Nombre y domicilio del distribuidor: Fusión Q: Calle 58, Mza. 4, Lt. 9, Smza. 219, C.P. 77517. Prohibida la reproducción parcial o total del contenido sin previa autorización por escrito de 
la Dirección. No serán devueltos los materiales enviados por los colaboradores. Las opiniones expresadas son responsabilidad de sus autores y no reflejan necesariamente la postura 
de Fusión Q. Tiraje: 5 mil ejemplares.

CUmpLimOS 
11 añOS DE ExitOSa 

trayECtOria 
pEriODíStiCa

Este octubre es memorable y de festejo para el equipo editorial de la 
revista Fusión Q. pues cumplimos 11 años de haber iniciado nuestro 
andar por este apasionante mundo del periodismo escrito y digital, 
y pese a lo tropiezos que hemos enfrentado, seguimos firmes en 

el propósito supremo de informar a la sociedad de forma veraz y oportuna, 
porque aún No Todo Está Dicho.

Podemos sintetizar que han sido 11 años de avances y éxitos, de retos 
cada vez mayores, pero con la firme convicción de que vamos por el camino 
correcto, con rumbo definido para continuar por esta actividad que nos gusta y 
nos apasiona hacer, para lo cual seguimos mejorando, no sólo en infraestructura 
y equipo, sino en la capacitación permanente del personal que día a día se 
esmera en realizar su trabajo lo mejor posible con el fin de brindar la mejor 
y más selecta información, a través de una minuciosa y cuidadosa labor de 
investigación periodística, de acuerdo a nuestra línea editorial. 

Hoy vemos con satisfacción el fruto del esfuerzo que hemos venido 
realizando a lo largo de estos años; los tropiezos los tomamos como retos 
que no se pueden evitar si queremos seguir siendo lo mejores en materia 
informativa, ya que, como nos lo propusimos cuando escogimos esta carrera, 
tenemos que colocarnos en la preferencia de nuestros lectores y seguidores en 
redes sociales, porque Fusión Q. es una revista que llegó para quedarse.

Hoy tiene usted en sus manos la edición 129 en versión impresa, pero también 
puede disfrutar de ella en forma digital, con la seguridad de que en nuestras 
páginas encontrará información de su interés, al ser nuestra línea editorial de 
corte político, empresarial, turístico, jurídico, deportivo, cultural y más. 

Porque No Todo Está Dicho, nuestra revista seguirá por este camino. Estos 
son apenas los primeros 11 años de trabajo, pero vamos por más, gracias a su 
preferencia amable lector. 

ARTURO MÉNDEZ COCOM

@RevistaFusion_Q

Revista Fusión Q

Revista Fusión Q
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TURISMO  / Quintana roo

caribe mexicano, con 
importante actividad 
turística en primera 

mitad de octubre
CANCÚN, Q. ROO.- La relevan-

cia y atractivo sostenido del Ca-
ribe Mexicano como destino pre-
ferido a nivel global propicia que 

los destinos turísticos se mantengan con ci-
fras de hasta 64 por ciento de ocupación ho-
telera durante la segunda semana de octubre, 
a pesar de ser temporada baja.

De acuerdo con Bernardo Cueto, titular 
de la Secretaría Estatal de Turismo (Sede-
tur), la semana del 7 al 13 de octubre, los 
centros turísticos de Quintana Roo tuvieron 
importante ocupación y visitas de paseantes 
nacionales y extranjeros.

Explicó que en ocupación hotelera se tie-
ne un registro general del 64 por ciento, con 
puntos destacados, como Costa Mujeres, 
con 76.1 por ciento, seguida de Cancún, con 
74.6 por ciento, y Riviera Maya con 70.2 por 
ciento. Las cifras específicas por destino son: 
Isla Mujeres, 58.4 por ciento; Puerto More-
los, 65.4 por ciento; Tulum, 59.5 por cien-
to; Cozumel, 48.9 por ciento y Grand Costa 
Maya, 43.6 por ciento, apuntó.

Durante el período referido, el Caribe 
Mexicano dio la bienvenida a 439 mil 218 
visitantes, la mayoría de Estados Unidos, 
representando el 38.01 por ciento, seguido 
de turismo nacional, con 35.16 por ciento, 
y Canadá con 8.87 por ciento; asimismo, se 
recibieron viajeros de países de Europa Cen-
tral y Sudamérica, evidenciando la diversi-
dad del alcance global que tienen los centros 
vacacionales.

 
Quintana Roo, sede de los 

PRemios Platino 2024
Por otro lado, informó que a Riviera 

Maya será nuevamente sede de la XI edi-
ción de los Premios Platino 2024, celebra-
ción del cine Iberoamericano que reconoce y 
homenajea las producciones fílmicas de ha-
bla hispana y portuguesa, luego de tres años 
de no realizarse en México, por lo que la go-
bernadora Mara Lezama ha expresado su be-
neplácito porque Quintana Roo sea sede de 
los Premios Platino, siendo una oportunidad 
para mostrar al mundo la riqueza cultural de 
nuestra región y la capacidad para albergar 
eventos de talla internacional.

Al señalar que el Teatro Gran Tlachco 
del Parque Xcaret será el escenario donde 
se entregarán lo premios, el funcionario es-
tatal reconoció que la industria del cine es 
un pilar esencial para la promoción de nues-
tras culturas, y los Premio Platino han de-
mostrado su compromiso con este ideal año 
tras año, y después de tres ediciones conse-
cutivas en Madrid, en 2024 regresan a la Ri-
viera Maya.

"La Riviera Maya no es sólo un destino 
turístico de primera, sino también un punto 

de encuentro cultural. Al alternar la sede de 
los premios entre Madrid y Quintana Roo, 
estamos fortaleciendo los lazos entre Espa-

ña y México, y reafirmando la importancia 
del cine y el arte como puentes entre nacio-
nes”, puntualizó.
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pOLíTICA  / puerto moreloS

revela sondeo ciudadano 
liderazgo de Fernanda 

alvear en Puerto morelos
PUERTO MORELOS, Q. ROO.- La 

regidora María Fernanda Alvear 
Palacios se ha ganado la simpatía 
y el respeto de la población gracia 

a su trabajo, y esto queda demostrado en vir-
tud de que se encuentra en una posición pri-
vilegiada, al ser mencionada como prospecta 
para la presidencia municipal en el proceso 
electoral del próximo año.

De hecho, resultados de un reciente son-
deo ciudadano revelan que la regidora de la 
Comisión de Industria, Comercio, Asuntos 
Agropecuarios, Espectáculos, Diversiones y 
Movilidad cuenta con amplia aceptación en-
tre los residentes debido a que ha demostra-
do verdadero compromiso en su actividad en 
beneficio de la gente.

La concejal proviene de la coalición con-
formada por los partidos, Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena), Verde 
Ecologista (PVEM) y del Trabajo (PT), des-
de donde ha tenido una destacada actividad 
política, lo que se tradujo en alcanzar una 
posición en el Cabildo portomorelense.

En este marco, los ciudadanos elogian el 
compromiso y la dedicación constante de 
María Fernanda Alvear Palacios en el ejer-
cicio de sus funciones.

Su constante presencia y atención a las 
demandas y necesidades de los ciudadanos, 
así como su activa labor de gestoría en las 
colonias y comunidades la han destacado en 
este sondeo.

José Montes, residente del municipio, ex-
presó su apoyo a Fernanda Alvear, desta-
cándola como "una mujer joven, talentosa, 
comprometida con el pueblo y con la trans-
formación de nuestro municipio, que merece 
más acciones y un gobierno con cero corrup-
ción". Estas palabras reflejan el deseo de una 
administración transparente y comprometida 
con la comunidad.

Por su parte, Guadalupe Hernández, otra 
vecina, resaltó su experiencia al trabajar de 

cerca con Fernanda Alvear, describiéndo-
la como "una política de tiempo completo y 
cercana al pueblo". Esto subraya la impor-
tancia de mantener una conexión directa con 
los ciudadanos y entender sus necesidades.

Otros residentes también han identificado 
a María Fernanda Alvear Palacios como la 

opción más sólida para liderar Puerto More-
los en el futuro.

Su compromiso y su trabajo incansable la 
han posicionado de manera destacada en la 
consideración de la comunidad, lo que po-
dría tener un impacto significativo en las 
próximas elecciones.
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gObIERNO  / Quintana roo

CIUDAD DE MÉXICO.- La go-
bernadora de Quintana Roo, 
Mara Lezama, firmó con el Pre-
sidente Andrés Manuel López 

Obrador el Acuerdo Nacional de la Federa-
lización de los Servicios Estatales de Salud, 
junto con otros gobernadores del país.

En este marco, gobernadores de 23 es-
tados se sumaron a este Acuerdo para tener 
un sistema de salud único, universal, públi-
co, gratuito, preventivo y con justicia so-
cial. Los mexicanos y mexicanas recibirán 
la misma atención y servicio.

En el caso de Quintana Roo, se ha avan-
zado de modo tal que con base en el Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo se tra-
baja para que las personas que más lo nece-
sitan tengan acceso a los servicios de salud, 
a través de las Unidades del Bienestar, la Ca-
ravana del Bienestar y otros servicios.

Para sumarse a este Acuerdo Nacional, en 
Quintana Roo se han transferido al INSABI 
el Hospital Oncológico de Chetumal, el Co-
munitario de Tulum y el de Nicolás Bravo, 
actualmente a cargo del IMSS-Bienestar.

En febrero de este año se firmó el Acuer-
do para Implementar Acciones Coordinadas 
para la Operación del Programa IMSS-Bien-
estar. En junio, con la presencia del presi-
dente López Obrador, se firmó el Acuerdo 
de Coordinación para establecer las accio-
nes generales para la operación del progra-
ma IMSS-Bienestar en el estado.

El presidente explicó que 23 estados han 
aceptado sumarse conjuntamente con la fe-
deración para contar con el mejor sistema de 

salud pública en el que no falten los médi-
cos, especialistas y que la ciudadanía no solo 
tengan el derecho al llamado cuadro básico, 
sino a todas las medicinas en forma gratui-

ta, que no se cobre por la atención médica, ni 
intervenciones quirúrgicas, porque la salud 
no es un privilegio, es un derecho de nues-
tro pueblo.

Firma mara lezama 
acuerdo nacional de 
la Federalización de 

servicios de salud

Junto con el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador y otros gobernadores se firmó este acuerdo 
para tener un sistema único, universal, gratuito, 
preventivo y con justicia social. 

en primer año de gobierno

avanza quintana roo en la senda del 
desarrollo, con fortaleza financiera

CHETUMAL, Q. ROO.- Durante el primer 
año de administración se designó el mayor pre-
supuesto en la historia para el bienestar social, 
debido a que se fortalecieron los ingresos loca-
les a través de una Reforma Fiscal Integral que 
mejoró la liquidez e inició un saneamiento de 
las finanzas públicas del Estado, afirmó Euge-
nio Segura Vázquez, titular de la Secretaría de 
Finanzas y Planeación (Sefiplan).   

Al comparecer ante la Comisión de Ha-
cienda, Presupuesto y Cuenta del Congreso de 
Quintana Roo, como parte de la glosa del Pri-
mer Informe de la gobernadora Mara Lezama, 
el funcionario destacó el manejo responsable 
de los recursos del pueblo.

En este sentido, señaló que “durante el pri-
mer año se aplicaron medidas para controlar y 
disminuir el gasto público, además se estructu-
raron cuatro fideicomisos para financiar pro-
yectos estratégicos en los rubros de seguridad, 
bienestar, promoción turística y salud de mane-

ra transparente, trazable e incluyente.
Aseguró que para sanear las finanzas, en 

el primer año de gobierno de Mara Lezama 
se liquidaron pasivos circulantes heredados 
de administraciones anteriores, pagando obli-
gaciones tributarias y de seguridad social, in-
crementando los ingresos propios y ayudando a 
mejorar la posición de liquidez del Estado.

Mencionó que gracias a esta estrategia fi-
nanciera se obtuvo un ascenso en la evaluación 
del Sistema de Alertas de la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público (SHCP), y por prime-

ra vez, Quintana Roo alcanzó un nivel de En-
deudamiento Sostenible.

Además, en los primeros 10 meses, la ca-
lificación crediticia del Estado obtuvo un cre-
cimiento que desde 2011 no había obtenido, 
logrando el nivel A, con perspectiva estable, 
gracias a la corrección en las finanzas públicas 
que permitió incrementar los recursos locales, 
redistribuir el gasto, fortaleciendo los resulta-
dos presupuestarios, que favoreció los indica-
dores de liquidez y las métricas de deuda.

El titular de la Sefiplan explicó que Quin-
tana Roo se mueve a una senda de desarrollo, 
gracias a la exitosa Reforma Fiscal Integral 
y la diversificación de ingresos, traduciéndo-
se en mayores niveles de liquidez y mejor ca-
pacidad para realizar acciones enfocadas al 
bienestar de la ciudadanía, desarrollar ma-
yor inversión en infraestructura con una vi-
sión productiva y social, así como, fortalecer 
las acciones de seguridad”.
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a b O g a D O S
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LEgISLATIvO  /  Quintana roo

bienvenida la participación 
ciudadana en glosa del primer 

informe: Humberto aldana

A través de la plataforma #GlosandoAndo, la 
ciudadanía podrá enviar sus preguntas.

CCHETUMAL, Q. ROO. - El pre-
sidente de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política de la XVII 
Legislatura, diputado Humberto 

Aldana Navarro, convocó a la participación 
ciudadana, enviando a través de una platafor-
ma tecnológica sus dudas a las y los diputados 
para ser planteadas al funcionariado público 
que comparecerá en el marco de la glosa del 
Primer Informe de Gobierno.

En rueda de prensa virtual ofrecida con in-
tegrantes del CPC Quintana Roo, se dio a co-
nocer la plataforma “Glosando Ando” me-
diante la cual se podrán recibir las preguntas 
de la ciudadanía en torno a la glosa del Primer 
Informe de Gobierno.

Aldana Navarro dio la bienvenida a este 
ejercicio importante de participación ciudada-
na porque acercará aún más a la ciudadanía, 
quien es la que siente y resiente los efectos 
del servicio público, a formular las preguntas 
e inquietudes sobre el desempeño de las insti-
tuciones públicas.

“Este ejercicio nos enriquece y estamos 
abiertos a recibir todo aquello que signifi-
que algo importante para la ciudadanía y 
que sea respondido por las instituciones 

públicas”, afirmó.
La secretaria general Euterpe Gutiérrez 

Valasis reiteró la apertura de la XVII Legis-
latura para que exista un diálogo con la ciu-
dadanía a través de las plataformas digitales 
y que todas sus inquietudes puedan ser escu-
chadas y respondidas.

La presidenta del CPC Quintana Roo Ma-
riana Bello, explicó que “Glosando Ando… 
Ciudadanización del Gasto”, es un mecanis-
mo ciudadano propuesto por el CPC desde el 
año 2020 para realizar un ejercicio de transpa-
rencia proactiva y promueva espacios de diá-
logo entre la ciudadanía y titulares de los en-
tes públicos del Estado y municipios para la 
rendición de cuentas en momentos clave de la 
vida pública local.

asisten miembros de la 
barm a inauguración del 

centro de justicia cívica Y 
mediación municipal

PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- 
Miembros del Consejo Directivo de la Ba-
rra de Abogados de la Riviera Maya, A. C., 
encabezados por su presidente, Licenciado 
Leopoldo Cruz, acompañaron a la presiden-
ta municipal de Solidaridad, Lilí Campos, a 
la inauguración del Centro de Justicia Cívi-
ca y Mediación Municipal.

Dicho Centro tiene como 
finalidad promover la paz, 
la cultura de la legalidad y la 
restauración de las relacio-
nes interpersonales y sociales 
afectadas por un conflicto co-
munitario y/o vecinal, mediante los Meca-
nismos Alternativos de Solución de Contro-
versias (MASC) conforme al Procedimiento 
de Mediación y/o  Conciliación expresado 
en el Reglamento de Justicia Cívica e Itine-
rante del municipio de Solidaridad.    

En el Centro de Mediación se brinda 
atención, asesorías, capacitaciones en la Re-
solución de Conflictos Comunitarios y Me-
diación Escolar, se reciben solicitudes de 

quejas por conflictos comunitarios y/o veci-
nales, y se realizan audiencias de mediación 
que se traducen en convenios y acuerdos.

El proceso de mediación inicia a soli-
citud de parte, cuando los ciudadanos del 
municipio de Solidaridad que están invo-
lucrados en conflictos comunitarios, contro-

versias vecinales y/o en temas 
de mediación escolar acuden 
a la Dirección del Centro de 
Mediación Municipal e ingre-
san su queja.

Tras lo anterior, se invita a 
las partes para que de manera 

voluntaria se presenten a audiencias en las 
que los interesados, con la asistencia de un 
tercero imparcial, denominado mediador/fa-
cilitador, lleguen a acuerdos que son plasma-
dos en convenios, para que de esta manera 
cuenten con una instancia que les brinde la 
oportunidad de solucionar conflictos en ape-
go a los principios de voluntariedad, honra-
dez, legalidad, imparcialidad, equidad, fle-
xibilidad y confidencialidad.
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premian a plaYa 
del carmen a nivel 

mundial como 
destino turístico 

sustentable

gObIERNO  / Solidaridad

La presidenta Lili Campos recibió el premio Green 
Destination Top 100 por el trabajo gubernamental a 
favor del medio ambiente, la comunidad y un turismo 
sustentable.

PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- 
Por el arduo trabajo realizado en 
pro del medio ambiente, la comu-
nidad y el turismo sustentable, Pla-

ya del Carmen fue honrada con el reconoci-
miento Green Destination Top 100 de 2023. 
La alcaldesa de Solidaridad, Lili Campos, 
tuvo el honor de recibir ese galardón en una 
ceremonia que tuvo lugar en Tallin, Estonia.

Lili Campos compartió su emoción al ser 
parte de las 100 historias más destacadas en 
el evento, lo que demuestra que es posible 
lograr avances significativos en la creación 
de un destino sostenible y ecológico. Este 
reconocimiento marca un hito significati-
vo para Playa del Carmen, ya que compitió 
exitosamente con miles de destinos turísti-
cos de todo el mundo para figurar en esta 
lista selecta.

Para recibir este prestigioso premio, Soli-
daridad participó en su segunda edición con-

secutiva con su proyecto de “Playas Turísti-
cas Sustentables”. La propuesta incluyó un 
enfoque integral en la gestión del sargazo, lo 
que permitió recuperar miles de toneladas de 
arena y recuperar playas erosionadas, ade-
más de un sistema eficaz de manejo de resi-
duos. Se destacó el trabajo de la comunidad 
local, de empresas y organizaciones civiles 
en la causa. 

La edil estuvo acompañada por la secre-

taria de Medio Ambiente Sustentable, Cam-
bio Climático y Zofemat, Lourdes Várguez 
Ocampo. 

Asimismo, anticipó que el próximo año, 
Solidaridad competirá por el premio más 
prestigioso de Green Destination: la certifi-
cación del destino vacacional, que reconoce 
el logro de estándares sustentables de la edu-
cación ambiental para conservar sus recursos 
naturales a favor de futuras generaciones.
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aurora negrete, 25 años 
transformando vidas en la 

universidad la salle
CANCÚN, Q. ROO.- “Un hermoso 

viaje que inicié hace 25 años”. Así 
define la Maestra Aurora Leticia 
Negrete Ramos, directora de For-

mación Continua de la Universidad La Salle, 
su trayectoria en esta prestigiosa casa de estu-
dios, donde recientemente recibió un reconoci-
miento por su destacado servicio.

Orgullosa de transformar la vida de mu-
chas personas, según sus propias palabras, Au-
rora Negrete remarca que este reconocimiento, 
“significa 25 años de transformar la vida de jó-
venes y adultos con la formación continua, 25 
años de entrega, de pasión, de compromiso, de 
alegrías, de retos, de esfuerzo, pero sobre todo, 
de estar alineada a la filosofía de San Juan Bau-
tista La Salle, que es ayudar a quienes más lo 
necesitan”.

La licenciada en Administración de Empre-
sas Turísticas recuerda que “inicié este hermo-
so viaje cuando asistí a la Universidad La Sa-
lle a la Semana de Turismo; ahí participe con 
la ponencia “El Papel del Profesional en Turis-
mo”, con lo que obtuve el primer lugar, y eso 
me abre las puertas para que posteriormente me 
den la jefatura de la Academia de Turismo, y 
luego la jefatura de práctica de la Escuela de 
Turismo, donde apoyé a muchos jóvenes y los 
vinculé con el área a través de sus prácticas pro-
fesionales, además de muchos viajes que hici-
mos por la República Mexicana”. 

Rememorando sus inicios, la también Maes-
tra en Mercadotecnia Turística por la Universi-
dad La Salle, señala que “después me asignaron 
a la Jefatura de Turismo, donde estuve nueve 
años como coordinadora de la Escuela de Tu-
rismo y tuve la oportunidad de formar la vida 

de muchos estudiantes, vincularlos con el sec-
tor empresarial turístico, hicimos muchos even-
tos, participamos en muchos congresos como 
becarios, como apoyo voluntario para todo el 
sector, como hoteles, asociaciones de turismo; 
con esto ganamos el Récord Guiness con el Ta-
mal Más Grande del Mundo, justo cuando la 
escuela cumplió 20 años”.

Pero además, a mí me tocó acreditar la pri-
mera Licenciatura en Turismo en la Univer-
sidad La Salle Cancún, agrega con marcada 
satisfacción, quien explica que en el departa-
mento de Formación Continua “empecé de la 
nada porque apenas iniciaba; ahorita tenemos 
más de 50 programas de diferentes ramas, tu-
rismo, sector empresarial, bienes raíces y diplo-
mados, en modalidades presenciales, en línea, 
en house o itinerantes, con lo que hacemos tra-
jes a la medida del sector empresarial.

Me siento muy honrada de participar en mu-
chas asociaciones del sector empresarial, como 
Coparmex y Amexme, y muy orgullosa de per-
manecer en la Universidad La Salle y seguir 
formando a las personas, de cambiarles la vida, 
la visión, porque una visión puede estar muy 
clara, pero hay que tener la valentía de poner-
la en práctica y hacerla realidad, entonces, tra-
bajamos con las personas para empujarlos a se-
guir adelante, puntualiza.

Agregó que todo esto ha sido posible, 
gracias al apoyo de un equipo de profesio-
nales que trabaja en conjunto para realizar el 
sueño de muchas personas, a su paso por la 
Universidad.    

Asimismo, Aurora Negrete agradeció al 
Rector, Efraín Calderón Amaya, por haberle 
dado la oportunidad de poner su talento al ser-
vicio de la comunidad. 

casas de la cultura jurídica, embajadas 
de la scjn en los estados: adolFo banuet

CANCÚN, Q. ROO.- Con un acervo de más 
de 29 mil libros especializados en materia de 
derecho, así como tratados internacionales, le-
gislación federal, estatal y municipal, y el Se-
manario Judicial de la Federación, la Casa de la 
Cultura Jurídica de esta ciudad se ha convertido 
en un espacio de consulta, no sólo para quienes 
buscan temas en materia legal, sino para  toda 
la sociedad.

Adolfo Banuet, director de este sitio, seña-
la que además, este espacio cuenta con salas 
para diversos usos, incluido un auditorio en 
donde se imparten conferencias, seminarios o 
talleres, el cual está a disposición de quienes 
así lo requieran.

En entrevista, explica que la instrucción de 
la Ministra Norma Piña Hernández, presiden-
ta de la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN) y del Consejo de la Judicatura Fe-
deral, es que las Casas de la Cultura Jurídica 
“sean un espacio cercano a la sociedad, ya que 
funcionamos como la cara de la Suprema Corte 
en cada estado; somos sus representaciones fí-
sicas, sus embajadas, por tanto, la Ministra nos 
ha instruido a que nos acerquemos más a la so-

ciedad para difundir y promover la cultura jurí-
dica en México.

El lugar, ubicado en la Supermanzana 3, 
Manzana 22, Calle Huachinan-
go, entrando por avenida Nader, 
a espaldas del Palacio Municipal, 
tiene una biblioteca y un módu-
lo de información y acceso, en el 
que están a disposición más de 29 
mil libros en versión física y di-
gital, además de las bases de da-
tos de la SCJN en cuanto a acceso 
a la información y servicios do-
cumentales, pero se tienen tam-
bién programas de vinculación 
con la sociedad, en los que se lle-
van a cabo charlas sobre dere-
chos humanos, el programa “Un 
Día en la Corte”, que consiste en 
que acuden estudiantes, y actuan-
do como ministras y ministros, si-
mulan una sesión del Pleno. Esta plática tam-
bién se puede realizar en escuelas.

También, agrega, tenemos talleres imparti-
dos por Aracely Martínez Chimal en cuanto a 

búsqueda de información jurídica por internet, 
en la cual se capacita a las personas en el uso de 
plataformas digitales que la Corte tiene a dispo-

sición para el público en general 
para que encuentren de forma rá-
pida, eficiente y efectiva la infor-
mación que requieren, y en este 
caso, se expide constancia de 
participación.

Contamos también con área 
de eventos, conferencias, cur-
sos, diplomados o conversato-
rios  para dar a conocer la Cul-
tura Jurídica a la sociedad, 
explica Adolfo Banuet, quien 
invita al público “a que nos vi-
site, que este sea punto de re-
unión para estudiar, consultar 
información, preparar exáme-
nes, audiencias, e incluso, me-
diadores o litigantes que quie-

ran preparar una sesión pueden usar las 
instalaciones, ya que tenemos salas con acce-
so a internet; el espacio está abierto de lunes a 
viernes, de 9:00 a 18:00 horas”.
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AcertAdo Acuerdo 
SolidArio pArA que 

quieneS menoS tienen 
AccedAn A lA juSticiA: 

AngélicA AmAro

CANCÚN, Q. ROO.- Como muy 
acertado calificó la licenciada 
Angélica Amaro Hernández, pre-
sidenta del Colegio de Abogados 

“Manuel Crescencio Rejón”, el Acuerdo So-
lidario firmado a principios de octubre, en-
tre el citado colegio, las Barras de Abogados 
y la gobernadora Mara Lezama, mediante el 
cual, los más necesitados tendrán asesoría 
jurídica gratuita, derivando de esto, el acce-
so a la justicia.

La profesionista lamentó que muchas ve-

ces, la falta de recursos económicos impide 
a las personas buscar asesoría con los aboga-
dos, lo que impide que puedan ser atendidos 
por las autoridades cuando tienen necesidad 
de presentar alguna denuncia, sin embargo, 
ahora sí podrán recurrir a ello, mediante este 
acuerdo. 

Como informamos en nota aparte, Cole-
gios y Barras de Abogados firmaron con el 
gobierno del Estado el Acuerdo Solidario, 
que otorga facilidades a las personas a tener 
acceso a la justicia.

Intercambio de experiencias, importante para 
mejorar impartición de justicia: Alberto Zetina
CANCÚN, Q. ROO.- Procurar el mayor 

beneficio y defender a los menores de edad 
es prioridad cuando se atienden asuntos en 
materia familiar, buscando que la aplicación 
de la justicia sea lo mejor posible, sostuvo 
el licenciado Martín Alberto Zetina Zava-
la, Juez de Instrucción en Materia Familiar, 
adscrito al distrito judicial del municipio de 
Solidaridad.

Invitado por el Colegio de Abogados 
“Manuel Crescencio Rejón” a sustentar la 
conferencia vía zoom “Facultades del Juez 
de Instrucción en Materia Familiar”, Zetina 
Zavala consideró que el evento fue un modo 
de intercambio de experiencias, pues hubo 
un espacio para preguntas y respuestas, que 
fue aprovechado por los participantes para 
disipar sus dudas en el renglón.

En este sentido, el profesionista explicó 
que este tipo de eventos “nos beneficia, tan-
to a nosotros como impartidores de justicia, 
como a los abogados, porque ellos van cono-
ciendo cómo trabajamos, como es el desem-
peño de la labor aquí en el juzgado, es decir, 

mientras ellos lo ven desde la perspectiva de 
proteger a su cliente, nosotros lo vemos des-
de una perspectiva neutra”.

Es también importante, agregó, que los 
litigantes conozcan los sistemas de procu-
ración de justicia, pue se dan casos en que 
vienen abogados de otros estados, como Yu-
catán, a litigar y no conocen, porque el siste-
ma ahí es diferente al de Quintana Roo. Lo 

mismo le pasa a los abogados de Quintana 
Roo que van a Yucatán, entonces a nosotros 
nos ayuda a que tengamos este tipo de con-
tacto con los abogados que litigan en el es-
tado porque entre todos vamos conociendo 
el sistema, y así como ellos aprenden de no-
sotros, nosotros, en sus expedientes vamos 
aprendiendo y vamos forjando nuestros cri-
terios, de acuerdo a las acciones que vemos.

El pasado 1 dE octubrE fuE 
mEmorablE para la licEnciada 
angélica amaro HErnándEz, 
prEsidEnta dEl colEgio dE abogados 
“manuEl crEscEncio rEjón”, al 
fEstEjar un año más dE vida, por lo 
quE familiarEs y amigos lE dEsEaron 
lo mEjor.

Angélica Amaro 
festeja un año 
más de vida
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colegios y barras de abogados 
firman acuerdo solidario con el 

gobierno del estado

para aSiStencia legal a QuieneS menoS tienen   

CANCÚN, Q. ROO.- Tomando en 
cuenta la necesidad de que perso-
nas de escasos recursos económi-
cos tengan acceso a la justicia, la 

cual en muchas ocasiones les es negada por fal-
ta de dinero, Colegios y Barras de Abogados 
firmaron con la gobernadora Mara Lezama el  
Acuerdo Solidario para promover una colabo-
ración permanente que permita asistencia jurí-
dica a la ciudadanía.

En el marco de las Caravanas de Justicia 
para el Bienestar realizadas en esta ciudad, a la 
que acudieron los presidentes de las citadas Ba-
rras y Colegios, Lezama Espinosa remarcó que 
en muchos casos, la negación de justicia es, pa-
radójicamente, una de las mayores injusticias 
de los seres humanos, de los que por diversas 

circunstancias o razones se encuentran en la 
marginación, en la desigualdad.

Sin embargo, afirmó que en este gobierno se 
tiene la posibilidad de que eso cambie con el 
apoyo de los abogados de las diferentes barras, 
los universitarios en abogacía que podrán hacer 
su servicio social, para que nadie esté por enci-
ma de la ley, ni nadie se quede al margen.

Por su parte, el consejero jurídico, Carlos 
Fuentes, explicó que las Caravanas de Justicia 
para el Bienestar tienen el objetivo de ofrecer 
asesoría y orientación jurídica gratuita en ma-
teria civil, penal, mercantil, familiar, agrario y 
amparo, laboral, entre otros.

Durante el arranque, la presidenta munici-
pal, Ana Paty Peralta, agradeció a los abogados 
el apoyo que darán en asesoría y trámites que 

ayuden a las y los cancunenses.
Dicho acuerdo es con el fin de promover 

una colaboración permanente que permita la 
asistencia jurídica a la ciudadanía que necesi-
te atención prioritaria por algún problema legal 
que enfrente y que por falta de recursos econó-
micos no pueda encontrar una rápida y efectiva 
solución, y que todas las personas puedan desa-
rrollar y consolidar sus proyectos de vida.

Además se busca brindar alternativas de so-
lución a la problemática planteada por la ciu-
dadanía, colaborar en el desarrollo de propues-
tas que atiendan las necesidades jurídicas, así 
como coadyuvar con la Consejería Jurídica en 
la implementación y fortalecimiento del Nue-
vo Acuerdo por el Bienestar y con sus proyec-
tos estratégicos.
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SALÓN DE EVENTOS CELEBRE SU EVENTO SOCIAL 
EN NUESTRAS CÓMODAS Y 

FUNCIONALES INSTALACIONES

PREVIOS ACCESIBLES Y 
EXCELENTE UBICACIÓN

PIDA INFORMES A 
LOS TELÉFONOS:
9982 511033
9988 800300

BODAS
BAUTIZOS

CUMPLEAÑOS
COMUNIONES

ANIVERSARIOS
CUALQUIER EVENTO SOCIAL

CALLE 30 M31 L14 
REGIÓN 516, POR 

LA NICHUPTÉ Y 
AVENIDA 135

Presidentes de las Barras y Colegios de 
Abogados presentes:

Maestro Leopoldo Cruz, Presidente de la 
Barra de Abogados de la Riviera Maya A. C.

Maestra Dulce María Sánchez, Presiden-
ta del Colegio de Abogados Postulantes de 
Cancún. 

Maestra Maricela Nava, Presidenta de la 
Barra de Abogados de Quintana Roo, Cole-
gio Profesional A.C.

Maestra Angélica Amaro, Presidenta del 
Colegio de Abogados “Manuel Crescencio 
Rejón”.

Maestro Luís Alejandro Medina, Pre-
sidente de la Barra Mexicana, Colegio de 
Abogados AC Capítulo Q. Roo.

Maestro Francisco Colunga, Presidente 
de ANADE Colegio Sección Quintana Roo 

Maestra Julieta Vargas, Delegada de 
CONCAAM, Quintana Roo.

Maestra Martha Medina, Presidenta del 
Colegio de Mujeres Abogadas en Quintana 
Roo, A. C.

Licenciado José Alberto Blanco, Presi-
dente del Colegio de Abogados Indepen-
dientes de Cozumel A. C.
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(Última de 3 partes)
Por José Luis Barrón

Ca, el histórico legado de Ignacio A. 
Herrera Muñoz sigue vigente, gra-
cias a Fabián Gaspar Herrera Man-
zanilla y Priscila Grisel Alvarado 

Villarreal, siempre en constante movimien-
to, sobre todo en la captura de nuevos datos y 
acontecimientos para dar continuidad a la his-
toria de esta gran ciudad, cuyos habitantes y vi-
sitantes le dan vida.

— ¿Qué más encontramos en este espacio 
donde el Universo parece detenerse?

— Tenemos una exposición del faro, que 
junto con el legendario muelle fiscal, hoy Ter-
minal Marítima de Chetumal, son los únicos 
baluartes porteños que nos permiten evocar la 
importancia que tuvimos como puerta del mun-
do a través de la vía marítima, que era la co-
lumna vertebral de comunicación de la capital, 
otra alusiva a las  embarcaciones de ayer, con 
imágenes del “Juanita”, el “Quintana Roo” y el 
“Marucha”, y varias más que comunicaban a 
los habitantes y los abastecían de diversos pro-
ductos para su consumo y supervivencia.

“Hay también una exposición muy bonita 
sobre filatelia y billetes conmemorativos rela-
cionados con Quintana Roo y con la ciudad, ya 
sea aquellos timbres postales que se emitieron 
cuando por ejemplo se creó la Universidad”.

— ¿Qué otra referencia representativa de la 
historia hay en este museo? 

— Tenemos una (exposición) muy bonita 
que se llama “Nuestra Gente”, esa colección 
surge porque a veces en el álbum familiar te-
nemos una foto y atrás hay un monumento icó-
nico citadino de hoy o de ayer, donde nos dice 
mucho la composición fotográfica y esa mues-
tra se va actualizando.

“Postales del recuerdo, la publiqué en los 
portales ‘México Fotográfico’, una exhibición 
muy famosa a nivel nacional e internacional, 
es muy interesante porque tiene un alto valor 
histórico. Por supuesto tenemos la de las ca-
sas de madera que se logran rescatar en 2005, 
cómo eran y cómo deben de quedar”.

Herrera Manzanilla destaca en entrevista 
las aportaciones gráficas de algunos visitantes:

“Tenemos ‘Colores de la capital’, que son 
fotos de un agregado militar inglés que cruzó, 
vino con su cámara a color e hizo varias foto-
grafías muy bonitas, y cuando se fue las donó 
al Gobierno mexicano y nos las dieron en for-
mato digital con sus respectivos créditos, son 
como 100.

“Tenemos la exposición fotográfica ‘Ciu-
dad Chetumal, Panorámica Actual’, que nos 
explica gráficamente cómo es la ciudad, al-
gunos edificios o monumentos más emble-
máticos, aquí nos ayudó una experta fotógra-
fa y bióloga, Carmen Rosas, a quien le sugerí 
la composición y lo hizo como ella siempre lo 
sabe hacer: Magistralmente”.

HISTORIAS  / cHetumal

patrimonio e HiStoria. la entreviSta

¡se sigue escribiendo 
la historia! 

“Tenemos una historia bonita, ejemplar y digna que contar, y definitivamente 
de esfuerzo, de lucha, de trabajo, de tenacidad total, porque hemos sobrevivido 
muchos avatares de todo tipo”.
Fabián Gaspar Herrera Manzanilla, cronista de la Ciudad de Chetumal.

profesor david ernesto euán alvarado, en una visita guiada para alumnos de la escuela 
centenario de la revolución mexicana.

la casa de la crónica, un espacio en donde el universo parece detener su curso.

— En la historia musical de Chetumal tene-
mos registro de excelentes y dignos represen-
tantes, coméntanos amigo…  

— La exposición ‘Cantares en la Bahía’ se 

refiere a fotos y nombres de aquellas bandas 
de la época dorada de música caribeña que vía 
Chetumal se difunde a toda la República Mexi-
cana y destacan Benny y su Grupo, Kontiky, 

el 30 de julio de 
2021, la entonces 
presidenta 
municipal de 
benito juárez, 
mara lezama, 
visitó la casa de la 
crónica. derivado 
del proceso 
electoral local 
realizado el 5 de 
junio de 2022, 
se convirtió en 
la primera mujer 
en la historia del 
estado en asumir 
la gubernatura.



octubre  2023      15  14    octubre  2023

Los Cuervos, Ely Combo, etcétera.
“Lógicamente, tenemos una alusiva a la ins-

titución cultural más antigua de Quintana Roo 
después de 1935, como es la Banda de Música 
del Gobierno del Estado, que empezó como la 
Banda de la Policía, y la gente pide que regrese 
a tocar a la plaza principal como lo hacía antes, 
total no pasa nada, sigue vigente y sus músicos 
están ávidos por tocar para su gente.     

“Queda pendiente por la pandemia ‘Ciu-
dad Capital’ y ahí con mucha objetividad te-
nemos que plasmar cómo fue que la Avenida 
de Los Héroes se quedó sin héroes, cómo nos 
quedamos sin explanada, cómo fue cambiando 
la ciudad y lo poco que hay. Cómo fueron sur-
giendo edificios, monumentos, por ejemplo de 
Othón P. Blanco, que su historia es diferente al 
monumento y por ahí cerramos. 

“Lógicamente vamos actualizando, porque 
a veces, de la foto que se tiene exhibida apare-
ce otra más interesante. Hay que recordar que 
la historia la debemos mantener siempre viva 
y retomar esas charlas como lo hicieron nues-
tros padres y abuelos, ya sea la comida o en un 
evento familiar donde nos contaban ellos mis-
mos la historia de su familia y en comparación 
a otras ciudades, muchos niños que nos han vi-
sitado nos platican lo que sus padres o abuelos 
les cuentan”.

daniel l. 
melgar 
reguera, hijo 
del general 
rafael e. 
melgar, 
gobernador 
del territorio 
de 1935-1940, 
durante su 
visita a la casa 
de la crónica 
el 29 de 
noviembre de 
2017.

el 28 de 
septiembre de 
2016, bertha 
Sandoval, 
pintora y 
restauradora 
de arte, visitó 
la casa de la 
crónica. ella 
plasmó en 
los bajos del 
hoy palacio 
municipal un 
mural alusivo al 
preclaro andrés 
Quintana roo, 
y otro en una 
escuela técnica 
industrial, 
inaugurados en 
mayo de 1964.

el artista 
payobispense, 
elio carmichael 
jiménez, durante 
su visita a este 
anexo cultural el 
5 de febrero de 
2014, con guía 
de lujo, el propio 
ignacio a. Herrera 
muñoz (+).
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¡el libro, 
el mejor amigo!

por José luis Barrón

CHETUMAL, Q. ROO.- Tras ase-
gurar que la gira del Librobús por 
el sureste del país fue todo un éxi-
to, Medardo Landon Maza Due-

ñas, subgerente de Acervo y Animación Lec-
tora del Fondo de Cultura Económica (FCE), 
celebró la espléndida participación de pro-
motores y autoridades de cada uno de los 11 
municipios de Quintana Roo, donde miles de 
personas tuvieron acceso a las actividades y 
ofertas que brindó este programa itinerante. 

Esta aventura con dos unidades, destacó el 
también escritor, inició el pasado 18 de sep-
tiembre de manera simultánea en Tabasco y 
Campeche, y para el 20 del mismo mes llegó 
a Chetumal para presentarse en la Universi-
dad Autónoma de Quintana Roo (UAQROO) 
donde fueron recibidos por la profesora María 
Barrada, para cerrar esa primera jornada en la 
Fuente del Pescador.

Pero sin duda, expresó Maza Dueñas, in-
cluso en sus redes sociales, el apoyo de Ma-

gia Onofre Posada, promotora de la lectura 
por excelencia en el municipio capitalino, 
fue fundamental para que al paso del Libro-

bús en las comunidades de Pucté y Mahahual 
fuera un total éxito, con la participación de 
autores y artistas locales, coordinados por 

“baluarteS literarioS, el librobÚS en la “ruta del paraíSo”.

PORQUE NO TODO ESTÁ DICHO...
DERECHO 

NEgOCIOS 

pOLíTICA

ECOLOgíA

SOCIAL

TURISMO

DEpORTES
cONtActO: 

(998) 880 0300 / 251 1033

PORQUE NO TODO ESTÁ DICHO...

MEDIANTE UNA 
PREPARACIÓN 
PROFESIONAL Y 
ACTUALIZACIÓN 
CONSTANTE LE 
HA PERMITIDO 
ESCALAR 
OTROS CARGOS 
CADA VEZ MÁS 
RELEVANTES, 
COMO 
ACTUALMENTE 
SER, JUEZ 
ORAL FAMILIAR.

Pertenecer al Poder Judicial, siempre fue mi anhelo:LIC. César RAFAEL Sandoval VÁZQUEZB U S Q U E  E N  I N T E R I O R E S

P U B L I C I D A D  /  R E P O R T A J E S  /  S E M B L A N Z A S

revistafusionq2012@gmail.com     /   mendez.publicidad1@gmail.comwww.revistafusionq.com.mx

ana paty peralta, 
presidenta municipal 
de benito juárez con 
cabecera en cancún, 
única alcaldesa que 

estuvo presente en esta 
actividad cultural de 
relevancia nacional.

medardo landon maza dueñas, subgerente de acervo y animación lectora del Fce, la 
cuentacuentos, ramona Flower, y magia onofre posada, coordinadora de cinco clubes 
de lectura en othón p. blanco.
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En varias escuelas donde he realizado actividades de fomento a la 
lectura, hasta ahorita, ningún chico ha terminado de leer un libro 
completo, por eso agradezco la presencia del Librobús porque 
coadyuva a subir los índices de lectura en nuestro bello Estado”.
Magia Onofre Posada, promotora cultural y deportiva en el municipio 
de Othón P. Blanco.

ella misma.   
El funcionario del FCE también destacó el 

respaldado brindado en los otros municipios, 
como Benito Juárez (Cancún), donde partici-
pó de manera directa la presidenta Ana Patri-
cia Peralta; en Puerto Morelos en donde tam-
bién hubo una impecable organización para la 

participación de escritores y artistas locales y 
un domo inflable en el que se proyectó la pelí-
cula “El Principito”. 

De la misma manera, Medardo Landon 
agradeció el apoyo de Tanya Landeros, en Tu-
lum, a Jesús Ayuso, director de Comercio en 
la Vía Pública, por facilitar el espacio en el 

tianguis de la Región 100 en Cancún, a Gui-
llermo Talavera, por su gestión en los munici-
pios de José María Morelos y Felipe Carrillo 
Puerto, a Miguel Ángel Ochoa, en Solidaridad 
(Playa del Carmen) y a todos quienes coadyu-
varon a que está gira por Quintana Roo fuera 
un rotundo éxito.
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“baluarteS de Quintana roo” en el centenario de miSioneS culturaleS

¡a 100 años la misión continúa!
“Enseñar oficios que permitan desarrollar la economía de las familias es nuestra 
esencia, por eso respondemos con amor al trabajo para mejorar nuestras 
cualidades y hacer de cada uno de nuestros alumnos grandes generadores de 
cambio en su comunidad”.
Eulalia Lara Ruiz, directora de la Misión Cultural 103.

por José luis Barrón

Sabidos, Q. Roo.- Llegamos desde 
temprano a Sabidos, pueblito funda-
do en 1942, actualmente con puestos 
de madera a la orilla de la carretera 

bien pintados pero vacíos, quemándose al sol, 
en esa misma zona está el domo de la comu-
nidad y en una de las esquinas el tiempo pa-
rece haber detenido su marcha (al menos para 
el Ayuntamiento que preside Yensunni Martí-
nez, pues la oficina de la Delegación aún luce 
logo y período de la administración pasada, 
tal vez como recuerdo).

Y bajo el domo entusiastas mujeres de la 
comunidad acomodan en mesas artículos y ar-
tesanías realizadas por alumnos de la Misión 
Cultural 103, que llegó a este poblado hace 
30 años, y que ha capacitado a varias genera-
ciones de este pueblo en carpintería, cómpu-
to, belleza, albañilería, bordado, elaboración 
de jabones y veladoras, entre otros oficios y 
manualidades.

Mientras tanto un nutrido contingente 
compuesto por alumnos de educación básica 
comienza la marcha para celebrar el centena-
rio de la creación de las Misiones Culturales 
y conmemorar el Día Internacional de la Lu-
cha contra el Cáncer de Mama; recorrido que 
se realiza en las céntricas calles del poblado 
y al que se suma la población hasta llegar de 
nuevo al domo, donde justo al frente del pun-
to de exhibición y venta para esta jornada está 
el presidio donde tras el acto cívico presentan 
a los invitados de honor.

Figuran en este magno evento Magia 
Onofre Posada, coordinadora estatal de los 
Clubes de Lectura del Fondo de Cultura Eco-
nómica, así como Pedro Pérez Novelo y Omar 

Pat Palma, coordinador estatal y supervisor de 
la Zona 01 de las Misiones Culturales en Quin-
tana Roo, respectivamente; José Manuel Poot, 
delegado de la comunidad, y Milton Castañe-
da Blanco, comisariado ejidal de Sabidos.

Por supuesto también se encuentran Dia-
na Gutiérrez García, representante del Volun-
tariado de Mujeres Cañeras con Fuerza; Ma-
ría de Jesús Herrera Medina y Cinthia Castillo 
Canul, directoras de la telesecundaria y de 
la primaria, respectivamente; Leonardo Avi-
ña Beltrán y Raquel Lara Ruiz, responsable 
y enfermera del Centro de Salud y José Isidro 
Aguayo León, responsable del Telebachillera-
to Comunitario del poblado de Allende.

A quienes Eulalia Lara Ruiz, directora de 
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la Misión Cultural 103 agradece su presencia 
a este magno evento durante su discurso y en 
el cual destaca: “Debo dejar constancia en el 
colectivo educativo que hoy me toca con or-
gullo reconocer por su entrega y profesiona-
lismo y que más que una planilla docente es 
un fraterno equipo”, para dar inicio a la emo-
tiva celebración del 100 Aniversario de Mi-
siones Culturales con una verbena popular a 
cargo de talentosos artistas locales emanados 
de este programa federal.

Reseña
En 1923, siendo presidente Álvaro Obre-

gón y José Vasconcelos, primer Secretario de 
Educación Pública se cristaliza el envío de los 
misioneros culturales, quienes empleaban en 
un principio métodos rústicos de la enseñan-
za, lo cual apremiaba la labor eminentemente 
constructiva de ambos que como precursores 
de la educación rural.

Las Misiones Culturales iniciaron hace 
100 años en Zacualtipán, Hidalgo cuya pri-
mera misión del país estuvo cargo de Rober-
to Medellín como jefe, Rafael Ramírez Cas-
tañeda, padre de la educación rural mexicana, 
como maestro de los talleres de jabonería y 
perfumería, Isaías Bárcenas con curtiduría, 
Rafael Rangel enseñó agricultura, Fernando 
Albiati impartió canciones populares y orfeo-
nes, Alfredo Tamayo instruyó educación fí-
sica, Arnulfo Bravo fue el encargado de las 
prácticas de vacuna.
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R E S T A U R A N T E 
PIRATA BARBA NEGRA
Deliciosas bebidas de su preferencia, acompañadas de los más 
variados platillos. Tenemos mariscos y pescados recién sacados 

del mar, y preparados con las maximas medidas de higiene.

AcTuAción en vivo De ArTisTAs ToDos 
los Domingos, DesDe lAs 4:30 pm.

AbierTo De 
11 Am A 8 pm.

UBICADO EN 
PLAYA DEL NIÑO, 

EN PUERTO JUÁREZ

Destaca raciel lópez 
reconstrucción de una Fiscalía 

más fuerte, con visión de servicio 
y resultados

CHETUMAL, Q. ROO.- Al com-
parecer ante la Legislatura local 
para rendir su Primer Informe de 
labores, el Fiscal General del Es-

tado, Raciel López Salazar, destacó que se 
trabaja en la reconstrucción de una Fiscalía 
más fuerte, con visión de servicio y resulta-
dos, con servidores públicos sensibles y ca-
pacitados, a fin de responder con resultados a 
las denuncias de las y los quintanarroenses.

Dijo que “una entidad de leyes, con va-
lor, paz y justicia, hacerla realidad es nuestra 
oportunidad, esta es nuestra obligación y esta 
será nuestra mayor recompensa”. 

Agregó que los desafíos impulsan a actuar 
a fondo, con determinación, para combatir 

la criminalidad y las causas que convergen 
en la inseguridad, y como parte de ese ac-
cionar para consolidar los retos, hay suma de 
esfuerzos interinstitucionales con los tres ór-
denes de gobierno, a través de un trabajo co-
ordinado que en los hechos demuestra que la 
unión hace la fuerza y permite entregar bue-
nos resultados a la sociedad.

En este marco, enumeró las acciones rea-
lizadas en estos meses de ejercicio al frente 
de la FGE, en los que se ampliaron los esque-
mas e intercambio de información y colabo-
ración con los estados vecinos, que contribu-
yen a obtener detenciones relevantes.

Asimismo, señaló que se promueve una 
efectiva participación ciudadana, lo que 

coadyuva a fortalecer la integración social, 
a difundir la cultura de la legalidad y mejo-
ra de oportunidades en la atención a las y los 
quintanarroenses y sus visitantes.

Hoy, en la Fiscalía General del Estado, en 
forma permanente se hace un llamado a an-
teponer el espíritu de servicio frente a la pre-
potencia, transparencia, a la corrupción, con 
una administración abierta a la evaluación de 
toda la sociedad 

“La coordinación con las fuerzas armadas, 
Guardia Nacional y la Fiscalía General de la 
República (FGR), a quienes reconozco y agra-
dezco su esfuerzo y colaboración en todo mo-
mento, es una constante dentro de la Fiscalía 
General de Quintana Roo”, puntualizó.
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EsPEctacular cElEbraciÓn 
DEl sEGunDo anivErsario 

DEl club DE volEibol 
FEmEnil “mErluZas 

DEl caribE, olaroja”
CANCÚN, Q. ROO.- Con aguerri-

do encuentro entre seis equipos 
de Cancún y Playa del Carmen, el 
Club de voleibol femenil “Merlu-

zas del Caribe” Ola Roja celebró su segun-
do aniversario, con la asistencia para el sa-
que inaugural, de Alejandro Luna, director 
del Instituto Municipal del Deporte (IMD) 
en Benito Juárez, acompañado por las inte-
grantes de los equipos y la capitana de Mer-
luzas, la licenciada Wendy Luna Novelo.

Al hablar a nombre de la presidenta muni-
cipal, Ana Paty Peralta, Alejandro Luna hizo 
énfasis en el interés que tiene la alcaldesa de 
rehabilitar y mejorar las canchas deportivas 
en el municipio, ya que “ella es una apasio-
nada del deporte”, por lo que se tiene espe-
cial atención en atender este renglón. 

Al equipo Merluzas del Caribe le pidió 
dejar un legado, “y que sus hijas e incluso 
sus nietas, continúen con la práctica de esta 
disciplina, porque lo más importante en esta 
rama deportiva es formar hermandad, e in-
cluso verse como familia”.

Por su parte, Lorena Quijano, vocal del 
club “Merluzas del Caribe”, se refirió a la 
importancia de fomentar la práctica del de-
porte en la sociedad, porque mantiene una 
vida sana y un corazón sano, pero sobre 
todo, inculcar en niños y jóvenes esta dis-
ciplina, porque es una forma de alejarlos de 
los malos pasos que tanto daño le hacen a la 
sociedad.

“El deporte es un ejemplo a seguir y eso 
es lo que queremos dejarle a nuestros hijos y 
nietos, porque los aleja de todo lo malo que 
hay en la sociedad, fomentando además una 
mejor esperanza de vida”, puntualizó.

 El equipo anfitrión se coronó campeón del torneo, 
en tanto que el segundo sitio fue para Ardillas 
Golden, de Playa del Carmen.

Los partidos se disputaron el domo de la 
Supermanzana 59, Unidad Habitacional Mo-
relos, donde también se ofreció un convivio 
a las participantes en la parte intermedia de 
los juegos, en los que se notó el entusiasmo 
de las jugadoras, quienes pusieron todo su 
empeño en obtener el triunfo.

Los equipos que participaron fueron, 
Merluzas del Caribe, olaroja platino, Merlu-
zas del Caribe, olaroja Golden, Fénix Can-
cún, Golden y Platino Playa del Carmen, así 
como Ardillas Máster y Amazonas.

El saque inaugural estuvo a cargo de Alejandro Luna, 
director del IMD en Benito Juárez
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Exitosas reuniones 
de ruth salazar 

con socios taxistas 
foráneos

TIZIMÍN, YUC.- Socios concesio-
narios de Valladolid y Tizimín res-
paldan el proyecto de Ruth Salazar 
Ceballos, candidata de la Planilla 

Verde a la secretaría General del Sindicato 
de Taxistas ',Andrés Quintana Roo", quien 
en gira proselitista por dichos municipios re-
cibió muestras de simpatía y adhesión. 

Los ruleteros manifestaron su apoyo para 
la renovación del Comité Directivo 2024-
2026 del citado gremio.

"Vamos todos juntos por un sindicato 
con valor”, afirmó Ruth Salazar Ceballos, 
ante socios concesionarios, quienes se die-
ron cita para refrendar su apoyo a la “Pla-
nilla Verde”.

Agregó que “vamos a reivindicar la pres-
tación del servicio de taxi a través de la ca-
pacitación y la concientización de nuestros 
operadores,

pero poniendo el ejemplo desde casa, por 
lo que no vamos a tolerar malas prácticas en-
tre nuestros colaboradores que dificulten res-
catar la imagen del taxista ante la sociedad 
y ante el turismo, del que dependemos to-

dos”, precisó la aspirante al maximo cargo 
sindical 

Asimismo, “Doña Ruth”, entre vítores, 
porras y grandes muestras de simpatía; sos-
tuvo que cuenta con estrategias viables para 
recuperar a corto plazo el valor de las con-
cesiones para reactivar la economía de los 
taxistas de Cancún.

Ruth Salazar convivió con familias taxis-
tas tizimileñas y vallisoletanas, en un am-
biente de compañerismo, honestidad y respe-
to, “estos son valores que serán el pilar de la 
próxima administración sindical, misma que 
pasará a la historia, con una mujer al frente 
de nuestro amado gremio, el más grande en 
el sureste del país”, concluyó.

becas, apoYos económicos Y 
mejoramiento de inFraestructura 

para el deporte
VALLADOLID, YUC.- A la par con la 

beca del programa “Sinergia Deportiva” y 
de los trabajos de mejoramiento de la infra-
estructura en el rubro, el presidente munici-
pal, Alfredo Fernández, continúa brindando 
apoyos para fomentar e impulsar el deporte 
en el municipio.

En un hecho sin precedentes, la adminis-
tración municipal creó el programa “Sinergia 
Deportiva”, a través del cual entregará cada 
mes un incentivo económico a los deportistas 
de las diferentes disciplinas que hayan desta-
cado y puesto en alto el nombre de Vallado-
lid. Hace unos días se entregó el primer che-
que al halterofilista, Víctor Méndez Uicab.

Haciendo más por el deporte, el primer 
edil sigue entregando a la par apoyos econó-
micos a equipos, clubes y deportistas de ma-
nera individual, para motivarlos e impulsar-
los a alcanzar sus objetivos, cosechar triunfos 
y poner en alto el nombre del municipio.

En ese sentido, recordó la rehabilitación 
integral del gimnasio de box y del campo de 
fútbol que se convertirá en cancha de pasto 
sintético, ambos ubicados en el barrio de San 
Juan. De igual forma, los trabajos de mejora-
miento e iluminación en los diferentes espa-
cios deportivos. “El trabajo es arduo porque 

durante muchos años los habían mantenido 
en el olvido, pero lo estamos enfrentando con 
responsabilidad y compromiso”, aseguró.    

En cuanto a los apoyos económicos, el al-

calde entregó para tres eventos, en los que no 
sólo se fomenta el deporte, sino que se gene-
ra la convivencia familiar y la derrama eco-
nómica en el municipio.
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CIUDAD DE MÉXICO.- Con un 
llamado para que el diálogo y la 
cooperación continúen siendo 
el medio para hacer que nuestro 

país prospere por el bien de todas y todos 
los mexicanos, el gobernador de Yucatán, 
Mauricio Vila, asumió este lunes la presi-
dencia de la Conferencia Nacional de Go-
bernadores (Conago). 

Desde Palacio Nacional, el mandatario 
yucateco recordó que pese a que los últimos 
años han sido de muchos retos y cambios 
en cada estado, “unidos y siempre contan-
do con el respaldo de la gente, hemos logra-
do salir adelante ante cada adversidad, y si 
algo hemos aprendido, es que la coordina-
ción entre los estados y el Gobierno Fede-
ral es primordial para superar estos desafíos 
y garantizar un futuro más próspero para to-
das y todos los mexicanos".

Durante la conferencia matutina del Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador, Vila 
Dosal reiteró que seguirá trabajando con la 
visión de consolidar las distintas regiones 
de México por sus vocaciones productivas 
y mediante la coordinación entre los esta-

trabaja renán barrera en beneFicio de 
personas maYores con discapacidad

MÉRIDA, YUC.- El Ayuntamiento que 
preside Renán Barrera celebró los 15 años 
del programa "Llego a Ti" del DIF munici-
pal, que consiste en crear alianzas con la so-
ciedad civil para que un grupo de volunta-
rios lleve despensas a personas mayores con 
limitaciones de salud o discapacidades físi-
cas que están en el padrón de beneficiarios.

El presidente municipal manifestó que la 
administración pública trabaja para cuidar el 
bienestar de las personas mayores, como la 
consolidación de los centros "Renacer" y "Ar-
monía", que brindan atención integral; ade-
más, existen programas como las aulas digi-
tales para capacitarlos en el mundo digital.

Sobre el nacimiento de este programa, la 
presidenta del DIF municipal, Diana Casti-
llo, recordó que en el padrón de despensas 
dirigidas a las y los adultos mayores se de-
tectó que había beneficiarias y beneficiarios 
que no acudían por este apoyo en los días 
programados, por tanto se decidió diseñar 
"Llego a Ti" en octubre de 2008.

"Ante esto, se hizo una investigación y 
se encontró que quienes no iban tenían dis-

capacidad física que les impedía transpor-
tarse, y además no contaban con redes de 
apoyo que les brindara ayuda, por lo que el 
DIF convocó a las y los voluntarios de la 
sociedad civil, como grupos de scouts, para 
construir esta estrategia de distribución de 
despensas en el domicilio de personas ma-
yores, para continuar contribuyendo a me-

jorar su calidad de vida.
A 15 años de su creación, este programa 

cuenta actualmente con el apoyo de 22 vo-
luntarios que reparten de manera bimestral 
107 despensas en colonias y comisarías. Los 
voluntarios forman parte de grupos scouts y 
Club de Leones, siete damas voluntarias for-
man parte de este programa desde su crea-

asumE mauricio vila, GobErnaDor DE 
YucatÁn, PrEsiDEncia DE la conaGo

dos para impulsar nuevos proyectos. 
En este sentido, destacó que una de las 

prioridades de la agenda de este organismo 
seguirá siendo impulsar el trabajo en las 
distintas comisiones, en coordinación con 
el Gobierno Federal.

"Juntas y juntos abordaremos cada uno 

de los temas que más le interesen a los es-
tados y regiones, buscando siempre cómo 
aportar y sumarnos a resolver sus proble-
máticas y alcanzar sus metas", puntualizó. 

Ante el Gobernador de Oaxaca y presi-
dente saliente de la Conago, Salomón Jara 
Cruz, Vila Dosal destacó que el año que 
viene será crucial para nuestro país, ya que 
convergen momentos, proyectos y temas en 
los que la política no nos puede distraer de 
nuestro deber, y en ello concuerdan todas 
las gobernadoras y gobernadores.

"Me comprometo firmemente a trabajar 
en unidad para que juntos sigamos buscan-
do el crecimiento y el desarrollo de nues-
tras regiones para beneficio de nuestra gen-
te", remarcó.  

Asimismo, resaltó que no hay que de-
jar de lado que muchos gobernadores se en-
cuentran al cierre de sus administraciones, 
por lo que es de vital importancia que los 
proyectos y acciones se encuentren en una 
lógica de coordinación, ya que muchos de 
ellos serán la base de lo que le permitirá a 
México ser un país más productivo y más 
próspero.

al tomar posesión 
del cargo desde 
palacio nacional, 
vila dosal hizo 
un llamado para 
que el diálogo y 
la cooperación 
continúen siendo el 
medio para hacer 
que nuestro país 
prospere.
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